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Para reforzar la seguridad pública 
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Lía Casto Díaz de León solicitó también ampliaciones al Presupuesto 
de Egresos del Municipio de Bahía de Banderas, con el propósito de 
destinarlos a obra pública

Meridiano/Bahía de Banderas.- Durante la 
sexagésima reunión del Cabildo de Bahía de 
Banderas, sostenida este miércoles, la presidenta 
municipal, Lía Castro Díaz de León, presentó 
varias Iniciativas de acuerdo relacionadas con 
la ampliación y transferencia del presupuesto 
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La primera aprobación corresponde a los 
Ingresos Excedentes del Fondo de Aportaciones 

para el Fortalecimiento de los Municipios y de 
las Demarcaciones Territoriales del Distrito 
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ejercerse directamente con Seguridad Pública, 
en cuanto sueldos y salarios, equipamientos y 
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La siguiente solicitud de la alcaldesa consistió 
en la autorización para la aplicación en el 
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Es líder regional
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La empresa produce 108 toneladas de hielo al día, 
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Abastece la zona turística del sur de Nayarit
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Polo Sur Hielo, empresa de Grupo 
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a la población de Nayarit el hielo 
de la mejor calidad. Sus inicios se 
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en el municipio de Bahía de 
Banderas, con una producción de 
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trabajo de sus colaboradores la han 
hecho ser la líder de la región, ya 
que en la actualidad esta empresa 

cuenta con una producción de 
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ciento más que cuando iniciaron, 
y abastece a la zona turística del 
sur de Nayarit.
“Son retos que  hemos enfrentado, 
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el tema de la pandemia, nos trajo 
una nueva forma de ver las cosas, 
una nueva forma de trabajo, pero 
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satisfacer la necesidad de nuestros 
clientes y consumidores

Rinden homenaje a la icónica actriz 
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Está ubicado junto al faro de la calle Matamoros y es parte del proyecto de 
rescate de espacios públicos de la ciudad
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En el marco de las actividades por el aniversario de 
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fue inaugurado un mural artístico con una excelente 

representación de Elizabeth Taylor, uno de los personajes 
icónicos que contribuyó a que nuestro destino se diera a 
conocer al mundo, el cual se ubica junto al faro de la calle 
Matamoros, en la colonia Centro, y fue desarrollado por el 
colectivo multidisciplinario ROMPE.

MONITOR POLÏTICO

!����	��	��	
���������	���������

 
Nayarit tomó providencias 
anticipadamente por la seguridad 
�����
���� '�� ����	� 4��� �� � '������)�
de Seguridad y Protección Ciudadana 
de Nayarit, en coordinación con la 
Policía Estatal, Policías Municipales y 
��
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�
los esfuerzos de seguridad y prevención 
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junio. Se realizarán tareas de inteligencia, 
como también los elementos de seguridad 
estarán presentes y realizarán patrullajes 
de vigilancia en los veinte municipios.

Operativo listo para el 

domingo 
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Elementos de la Dirección 
de Seguridad Ciudadana 
mantendrán vigilancia desde 
�����������7�������%��1�
hasta que cierre la última casilla 
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La totalidad de los elementos de Seguridad 
Ciudadana Municipal, tanto operativos como de 
Tránsito, estarán en el Operativo de las elecciones 
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Así lo informó el Comisario Rigoberto Flores 
Parra, indicando que serán 169 locaciones donde 
����5��	�����������+7���	�������&
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donde estarán dos elementos por locación de 
vigilancia para cualquier eventualidad. PAGINA7

Como resultado de la alianza estratégica 

de los Pride
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El alcalde interino recibió en visita de cortesía al 
Cónsul general de México en Nueva York, quien 
adelantó que se buscará concretar esa relación en el 
mediano plazo
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Francisco José Martínez Gil, se reunió con 
el Cónsul general de México en Nueva York, 
Dr. Jorge Islas López, quien realizó una 

visita de cortesía al primer edil para iniciar 
una sinergia de trabajo con la que se busca 
potencializar la grandeza turística de este 
destino ante el mundo, además de concretar 
en el mediano plazo el hermanamiento 
entre ambas ciudades.

Llama INE a renovar pasada la elección
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Por única ocasión, las credenciales de elector que 
vencieron en el año 2023, podrán utilizarse para el 
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La vocal del Registro Federal de Electores 
en Nayarit, María Dolores Cerón Maza, 
ante diversos medios de comunicación 
�
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en su poder credenciales de elector que 
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Aseguró que en Nayarit son alrededor de 

19 mil ciudadanas y ciudadanos los que 
tienen en su poder credenciales de elector 
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“Pero reitero; sí podrán acudir a votar el 
�
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vigencia”. 
La vocal del Registro Federal de Electores en 
Nayarit recordó que después de las elecciones, 
����������	����4���&���	��
����������%
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podrán ser  utilizadas

LOS CAPITALES 

�/2���3	��	��	4	�����	
���	5�����	&��6��	��	

�����7����	8��������� 

���	8����	&���+���	����9���	

'	� 2	��� K�6	�
� 0� �	��	��	�
� ��5�	����
burocráticos para hacer negocios, y ha avanzado 
en la digitalización de los sistemas de facturación y 
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acentúan las estrategias para evitar el blanqueo de 
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del Índice Global de Complejidad Empresarial
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“Como una forma de demostrar el máximo de sus 
capacidades, Grecia le mostró al mundo desde 
edades muy tempranas, las bondades que tiene el 
deporte en la vida de los seres humanos. Lo hacía 
en la recordada ciudad de Olimpia, donde los 
vestigios arqueológicos, nos muestran aún hoy, 
la existencia de esas destacadas competencias”. 
Literatura sobre el deporte en Grecia. 
EL GOBERNADOR
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Nayarit tomó providencias 
anticipadamente por la seguridad 
\�\�}w�^��_ �\_ ^Z[Z�� _̂ �[\_ � _̂ ¢ �\��\}^��^_
de Seguridad y Protección Ciudadana 

de Nayarit, en coordinación con la Policía Estatal, 
Policías Municipales y autoridades federales, 
\�}£_ �Z}\Z����^Z|w_ �w�_ \�`[\��w�_ |\_ �\�[��|^|_ �_
prevención de cara a las próximas elecciones del 
2 de junio. Se realizarán tareas de inteligencia, 
como también los elementos de seguridad estarán 
presentes y realizarán patrullajes de vigilancia en los 
]\�Z}\_{[Z�����w��¢

¤[�_~[\Zw_�[\_�[_¢��\�\Z�� _̂�\_\¥}\Z|\�£_ _̂�^�_
casillas electorales, consejos municipales y bodegas, 
tanto en tierra como en aire, con el apoyo de 

^\�wZ^]\�_Zw_}���[�^|^��¢
Nos gusta, porque estas acciones buscan prevenir 

cualquier incidente y asegurar un entorno seguro.
HABLA EL SECRETARIO DEL RAMO
El secretario de Seguridad de Nayarit, Manasés 

Langarica Verdín, destacó la colaboración 
estrecha con el INE y el IEEN en estas labores de 
seguridad interinstitucional, habiéndose reunido 
en varias ocasiones para coordinar estrategias. 
Entre los principales acuerdos alcanzados, se 
enfatizó la importancia de establecer canales de 
�w{[Z��^���Z_ \��^�\�_ �^� _̂ �^�^Z}��^�_ [Z_ ��w�\�w_
\�\�}w�^�_ �^����w�_ ��~�\_ �_ ^�{wZ�w�w�_ ¦\_ \} _̂ `w�{ �̂_
� _̂ ¢�\��\}^�� _̂|\_�\�[��|^|_�_��w}\����Z_��[|^|^Z^_
reitera el compromiso del gobierno estatal para que 
la ciudadanía pueda ejercer su derecho al voto con 
�wZ�^Z� _̂�_}�^Z�[���|^|�

CIUDADANOS LIBRES DE 52 MILLONES DE 
ANUNCIOS

� _̂�^[� _̂�_]\| _̂\�\�}w�^�_�[�w_�Z_ _̂�§_{���wZ\�_
|\¢ ��w}�¢ |\_ �w�¢ �^�}�|w�_ �w��}��w�¢ �[\_ �^}[�^�wZ_
a la población y muchos de ellos de mala factura, 
cargados de promesas fantásticas para atrapar 
incautos. También pasará a la historia por el derroche 
���{�}^|w_ |\¢ �\�[��w�_ �¨~���w��_ �Z_ }^Z}w�_ ^�_ ¢ |^�_ �[_
informe del despliegue de las Fuerzas Armadas y la 
Guardia Nacional, Rafael Ojeda Durán, almirante 
secretario de la Marina detalló los trabajos realizados 
para la protección de los candidatos a la Presidencia 
de la República, así como para el proceso electoral en 

donde aseguró que se extendieron un total de 260 
{��_���_\�\{\Z}w�_|\_�^�_©[\��^�_��{^|^��¢

PRESENCIA INTERNACIONAL EN MÉXICO
Mientras tanto, encabezando la misión de 

observadores electorales internacionales en 
��¥��w�¢ «w��_ ���[\�_ ¬Z�[�� �̂_ \¥�\��\}^��w_ �\Z\�^�_
de la OEA, lamentó los asesinatos de candidatos 
y señaló que éstos son una clara evidencia del 
desafío que el crimen organizado representa para 
� _̂ |\{w��^�� �̂¢ ¬Z�[�� ¢̂ �_ w}�^�_ �\��wZ^��|^|\�_
|\_ � _̂ �\���Z_ \¥��\�^�wZ_ �[_ �wZ�^Z� _̂ \Z_ �[\_ �w�_
mexicanos podrán ejercer su derecho a votar. El 
ahora senador chileno destacó que los ciudadanos 
no deben dejarse vencer por la criminalidad que 
^`\�} _̂� _̂�\���Z�¢

LA SEGURIDAD DIRECTA A CANDIDATOS
En cuanto a la protección a Claudia Sheinbaum, 

��®�}�_ ¯£�]\�_ �_ «w��\_ °�]^�\�_ �£�Z\��_ \�_ �\��\}^��w_
de Marina dijo que cada uno de las candidatas 
presidenciales cuenta con 24 elementos de 
seguridad. En el caso de los candidatos a Gobernador, 
cada aspirante tiene asignados 10 elementos de 
seguridad, mientras que para 185 candidatos a 
senador o diputado federal, ese número baja a 6. Para 
los siete funcionarios relacionados con el proceso 
electoral también se desplegaron seis elementos por 
funcionario. En este sentido, Ojeda Durán señaló que 
la seguridad correspondiente a las votaciones estará 
presente hasta el lunes 3 de junio.

SE FOMENTA EL TURISMO ELECTORAL

�w�_ w}�^_ �^�}\�_ �^_ ¢ ��\��|\Z}^_ |\�_ ¬Z�}�}[}w_
Nacional Electoral (INE), Guadalupe Taddei, 
Zw}����_ �[\_ �w�¢ �w{���w�_ |\�_ ���¥�{w_ |w{�Z�w_
contarán con la presencia de 23 mil observadores 
nacionales e internacionales que «garantizarán» 
�[_ ²}�^Z��^�\Z��^_ \_ �Z}\���|^|³�_ �Z_ ¢ �^_ ¨�}�{^_
�\���Z_�\Z\�^�_|\�_w��^Z��{w_^Z}\�_|\�_�Z_|\_�^�_
�^{�^´^�_ w���^�\��_ |\}^���_ �^�_ }^�\^�_ �[\_ ®^Z_
realizado en colaboración con otras autoridades 
para asegurar el correcto desarrollo de las 
\�\���wZ\��_ ²�^_ �^�}����^���Z_ |\¢ w~�\�]^|w�\�_
nacionales y visitantes extranjeros en las 
\�\���wZ\�_ |\�_ §_ |\_ �[Z�w¢ Zw_ �w�w_ �^�^Z}��^_
�^¢}�^Z��^�\Z��^_\_�Z}\���|^|_|\�_��w�\�w_\�\�}w�^��_
��Zw_ �[\_ }^{~��Z_ `w�}^�\�\_ Z[\�}�^¢ |\{w��^��^²�_
�\�\~���_ ����_ |\}^���_ �[\_ §µ��¶�¢ w~�\�]^|w�\�_
Z^��wZ^�\�¢ �_ µ��¶·_ �Z}\�Z^��wZ^�\�_ �\�[��£Z_ \�_
desarrollo de la jornada, que suman un total de 
§��¶µ§_ �\��wZ^��_ �w�_ w}�^_ �^�}\�¢ ¸^||\�¢ �\�wZw���_
�[\_ \�¢ ¬¹�¢ ®^_ \Z`�\Z}^|w_ ²|�]\��w�_ |\�^`�w�_ \�_
incluso, varias circunstancias externas» y no 
descartó que vuelvan a presentarse, pero se mostró 
«dispuesta» a gestionarlos desde las competencias 
|\�_w��^Z��{w�_²��¢ ¬¹�¢®^_}�^~^�^|w_^�|[^{\Z}\_
durante meses para garantizar que este proceso 
sea transparente, seguro y accesible», aseveró, en 
cooperación con «las autoridades encargadas de 
�^¢�\�[��|^|_�¨~���^²�

º�_��¸°_̧ ¼¦¼_¢�������¦¼
“Todo está listo para ejercer nuestro derecho al 

]w}w_ �wZ_ }w}^�_ }�^Z�[���|^|½�_ �\^��{�_ ¯[^|^�[�\_
¸̂ ||\��¢ |\�}^�^Z|w_ � _̂ �w�^~w�^���Z_ \�}�\�® _̂ �wZ_
las instituciones y autoridades encargadas de la 
seguridad para garantizar las condiciones necesarias.

���{�_ ²�wZ_ �wZ�^Z�^³_ �[\_ � _̂ ��[|^|^Z� _̂ �w_
}�\Z\_ ²}w|w_ ���}w³_ �^� _̂ \�\��\�_ \�¢ ]w}w¢ ²�wZ_ }w}^�_
tranquilidad». Desgranó que «todas y cada una de las 
entidades» federativas del país «están preparadas» 
�^� _̂ �\�\~�^�_ �^�¢ \�\���wZ\��_ �[\�_ �[\Z}^Z_ �wZ_
²� _̂ �Z}\��^���Z_ |\¢ �^����^�_ �_ � _̂ |��}��~[���Z_ |\_
documentación y material electoral«.

«Este 2 de junio, salgamos a votar, vayamos 
_̂ �^�¢ [�Z^�¢ �wZ_ � _̂ �\�}\� _̂ |\_ �[\_ \�}^{w�_

contribuyendo al fortalecimiento de nuestra 
|\{w��^��^³�_̂ ��{��¢

VEREMOS Y DIREMOS

Todos por la seguridad electoral
---En Nayarit, se toman providencias de manera oportuna

---Fin a 52 millones de spots de elecciones
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tempranas, las bondades que tiene el deporte en la vida 
de los seres humanos. Lo hacía en la recordada ciudad de 
Olimpia, donde los vestigios arqueológicos, nos muestran 
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LOS CAPITALESEl deporte avanza 
en Nayarit

EL GOBERNADOR

Con el apoyo decidido del gobernador 
Miguel Ángel Navarro Quintero, 
“Nayarit será sede del Torneo de 
béisbol internacional WBSC Premier 

12 2024”.
Este evento se realizará en nuestro estado, 

del 9 al 14 de noviembre del presente año.
Donde participarán las 12 mejores 

selecciones de béisbol del mundo.
Lo dijo el mismo gobernador. “Es un 

honor anunciar que Nayarit y su ciudad 
capital Tepic, serán sede del Grupo A, con 
un evento inaugural el 4 de noviembre, 
recibiendo a la selección de Estados Unidos, 
que se enfrentará a Cuba en el nuevo Estadio 
Santa Teresita, el cual albergará a más de 10 
{��_ ^���wZ^|w�_ �_ �[\_ ®^_ ��|w_ ^]^�^|w_ �w�_
altos ejecutivos del béisbol, por lo que Nayarit 
recibirá con los brazos abiertos a todos 
�w�_ \�[��w�_ �_ ^���wZ^|w��_ �^�^Z}��^Z|w_
espacios seguros e instalaciones de 
vanguardia. Estamos comprometidos en que 
Nayarit y México luzcan como importantes 
sedes en este gran evento internacional de 
béisbol”.

Esta conferencia estuvo encabezada por 
la titular de la Comisión Nacional de Cultura 
Física y Deporte, Ana Guevara. Quien dio a 
conocer que Nayarit será sede del Grupo A 
del Torneo Premier 12 de Béisbol.

¢�]\Z}w_�[\_}\Z|�£_�w{w_�\|\_^�_��}^|�w_
de Béisbol de Santa Teresita. Dónde jugarán 
las 12 mejores selecciones del mundo.

Habrá un encuentro por día, siendo el 
primero, el día 9 de noviembre a las 4 de la 
tarde. Enfrentándose Puerto Rico contra 
Estados Unidos.

El domingo 10 de noviembre, se 
enfrentan los Países Bajos contra Estados 
Unidos a las 16:00 horas.

El lunes 11 a las 7 de la noche, el encuentro 
será entre Estados Unidos y Venezuela.

El 12 de noviembre a las 19:00 horas, se 
miden Estados Unidos en contra de Panamá.

El vienes 14 de noviembre, Puerto Rico 
frente a Panamá.

EN ESE CAMINO

En ese camino, estamos enterados con una 
gran motivación, del triunfo de Moisés 
Núñez, quien obtuvo una medalla de Plata 
en Luchas Asociadas, en los Nacionales de 

CONADE 2024.
Evento donde se impuso la disciplina 

y el empeño de este joven valor deportivo 
de nuestro estado. Al cual se le reconoce su 
logro y se le felicita.

Igualmente, los hermanos Inti y Sanka 
Bourquín Medina, ganaron dos medallas 
de Oro. Esto fue en la disciplina de Vela, en 
evento realizado por la CONADE 2024.

Triunfo muy merecido, que pone en alto 
a este especial deporte realizado en el mar. 
Donde Nayarit tiene atractivo turístico y 
amplias opciones para su práctica.

FUE EN GRECIA

Nayarit lleva un buen horizonte en el 
impulso al deporte. Camino correcto para 
la salud y fortaleza de niños, adolescentes, 
adultos y jóvenes. Porque el principio clásico 
de los griegos, sigue siendo vigente.

Mente sana en cuerpo sano.
Principio y práctica que convirtió a 

la civilización griega, en ejemplo para la 
humanidad. De donde, en honor a la Ciudad 
de Olimpia y a la práctica de sus justas 
deportivas, el mundo moderno, adoptó las 
Olimpiadas.

Símbolo universal de Unión. Paz y de 
Competencia limpia de los pueblos que 
actualmente participan en ellas.

Honrando la legendaria enseñanza 
|\_ [Z_ �[\~�w_ �[\_ ^]^Z��_ �wZ_ ��{\�^_ \Z_
el conocimiento, la ciencia, el arte y en la 
cultura.

Pueblo non, que dejó para siempre su 
�ZÂ[\Z��^_\Z_ �^_�[�}[�^_ �^}�Z^_�_^_�^�}��_|\_
ella, en la humanidad entera.

PARIS
Nos observa París, Francia, Que en breve 

será la seda de las Olimpiadas de 2024.
Con unos juegos donde ya están incluidos 

una buena cantidad de deportes, que antes 
no eran olímpicos. Abriendo las opciones 
de participación a más atletas. Ya no se les 
premia con una rama de olivo. No compiten 
más desnudos, como era normal que lo 
hicieran. Ejemplo de ello, son las estatuas 
que los arqueólogos han descubierto y que 
adornan a varios museos.

Eran competencias en su origen, nada 
más para hombres. En la época moderna, 
participan una cantidad respetable de 
mujeres. Buena decisión de las autoridades 
olímpicas y de los países.

México, en el 4 lugar del Índice 
Global de Complejidad Empresarial 

Por Edgar González Martínez 

Si bien México ha disminuido¢ }�£{�}\� 
burocráticos para hacer negocios, y ha 
avanzado en la digitalización de los 
���}\{^�_|\_̀ ^�}[�^���Z_�_��{^_\�\�}��Z��^�_

�[\_ ��{�����^Z_ �^_ �wZ}^~���|^|_ �_ ^�\Z}¨^Z_ �^�_
estrategias para evitar el blanqueo de dinero 
sucio, México aún se encuentra en el 4 lugar del 
Índice Global de Complejidad Empresarial, en una 
muestra de 79 países que representan el 93% del 
�¬Æ_{[Z|�^�_�_\�_��Ç_|\_�w�_Â[�w�_��w~^�\�_Z\}w�_
de IED.

TMF Group, destacado proveedor de servicios 
administrativos y de cumplimiento normativo, 
anunció en Londres la esperada 11ª edición del 
Índice Global de Complejidad Empresarial (GBCI, 
por sus siglas en inglés), el cual ofrece una visión 
completa y detallada del panorama empresarial 
mundial.

Esta muestra proporciona datos esenciales 
sobre aspectos clave para hacer negocios, como 
los tiempos de establecimiento de entidades 
para que sean operativas, la gestión de nóminas y 
~\Z\���w��_�^�_�\�[�^��wZ\��_�w�_�{�[\�}w�_�_w}�w�_
factores de cumplimiento.

En América Latina, algunas de sus principales 
economías continúan siendo protagonistas de 
este reporte donde países como México, Colombia, 
Brasil y Perú se ubican entre los 10 países más 
complejos para hacer negocios.

Cuando hablamos puntualmente de México, 
encontramos que ocupa el cuarto lugar en el Índice 
Global de Complejidad Empresarial� de este año, 
manteniéndose en esta misma posición por tercer año 
consecutivo, con normas en el país que contribuyen en 
gran medida a su complejidad, tomando como ejemplo 
para esto, el tiempo que se tarda una persona en abrir 
una cuenta bancaria y los diferentes requisitos para 
obtener un visado de trabajo.

�w�_ w}�w_ �^|w�_ ��¥��w_ �\_ ~\Z\���^_ |\�_
Nearshoring con EU gracias a su posición 
�\w��£��^�_ �Z`�^\�}�[�}[�^��_ |���wZ�~���|^|_ |\_
suelo y menores costos, lo que contribuye este año 
al 4% de su crecimiento. La participación en el 
tratado T-MEC con EU y Canadá lo ha permitido y ha 
creado una de las mayores zonas de libre comercio 
del mundo. También se están realizando esfuerzos 
para mejorar la automatización, especialmente en 
el ámbito de los recursos humanos y las nóminas, 
�_�^_̂ ��Z\^���Z_�wZ_�^_¼�¦�_��w�w���wZ^_�wZ�^Z�^_
y seguridad a los inversionistas a pesar de las 
complejidades adicionales

“México es la puerta a toda Latinoamérica y, al 
mismo tiempo, la ventana a Estados Unidos. Así 
que considero que, aunque hemos experimentado 
retos y cambios en nuestros procesos y gobierno, 
�\�[�{w�_ \�}^Z|w_ ��\�^�^|w�½�_ �w{�^�}��¢ Dunia 
<��������=
���������������������>?�>@�
��;

Una de las novedades de este año es la inclusión 
|\_«^{^��^_\Z_�^_���}^_|\_�^�_|�\�_�[���|����wZ\�_{£�_

favorables, ocupando el puesto 70, en comparación 
con el 49 del año anterior. Mientras tanto, las 
Islas Caimán conservan su posición como la 
jurisdicción más simple para hacer negocios, 
w�[�^Z|w_\�_�[\�}w_�·�¢_�w�_�[_�^�}\_��^~�^_�^[|�}^�_
recién incorporada al informe, se posiciona en 
el puesto 37 como una de las jurisdicciones más 
complejas. Algo destacado, es que Estados Unidos 
Zw_ ��[�^_ \Z}�\_ �w�_ |�\�_ �^��\�_ {£�_ ^{��^~�\�_
para los negocios, manteniendo la tendencia de 
2023. Por otro lado, Países Bajos, Dinamarca, Reino 
ÊZ�|w_�_ËwZ�_ÌwZ�_�\_{^Z}�\Z\Z_��{\�_\Z}�\_�^�_
diez jurisdicciones menos complejas. El Top de las 
economías más complejas son: Grecia, Francia, 
Colombia, México, Bolivia, Turquía, Brasil, Italia, 
Perú y Kazajstán.

El aguacate, uno de los productos agropecuarios 
con mayor PIB estatal.

El aguacate es uno de los principales productos 
de consumo y exportación de México. Estimamos 
el PIB del Aguacate de 2018 a 2022 por el método 
de producción usando una aproximación 
|\}\�{�Z��}��^_ �_ `[\Z}\�_ w���^�\��_ �w�_ �\�[�}^|w�_
son coherentes con el crecimiento que el producto 
®^_ \¥�\��{\Z}^|w_ \Z_ �w�_ ¨�}�{w�_ ^´w��¢ �w�_
ejemplo, el aguacate ha ganado relevancia en la 
economía mexicana dado una mayor producción, 
y su alta demanda internacional. En el año 2000 se 
sembraban 93.5 mil hectáreas; mientras que, en el 
2020 fueron 241.1 mil hectáreas, 157.8% más que 
en el 2000.

Estimamos el PIB del Aguacate para los años 
2018 a 2022 a nivel nacional y estatal a partir 
de la Matriz Insumo Producto como punto de 
�^�}�|^�_ �|\Z}���^{w�_ �w�_ �Z�[{w�_ |\�_ �wZ�[{w_
�Z}\�{\|�w_ �_ �wZ�}�[�{w�_ [Z_ ¬¹��_ \��\����w_
del Aguacate. El PIB del Aguacate en 2018 fue 37 
mmdp y en 2022 fue 42 mmdp, con un crecimiento 
promedio anual de 3.2%. El PIB Aguacate estimado 
es coherente con la producción tanto en toneladas, 
como en valor monetario. Michoacán se mantiene 
como líder con casi el 70% del PIB, seguido por 
«^����w_ �_ \�_ ��}^|w_ |\_ ��¥��w�_ �¢ Z�]\�_ \�}^}^��_
Por otro lado, los resultados son consistentes 
con el incremento de la demanda doméstica e 
internacional que se ha presentado en los últimos 
años; así como con el incremento de costos de 
algunos insumos.

Por último, este ejercicio es de utilidad más 
allá de su medición, al mostrar la relevancia de 
este producto por sí mismo bajo la perspectiva de 
un indicador económico ampliamente aceptado 
como el PIB. Además, evidencia su relevancia a nivel 
estatal, en particular para el estado de Michoacán, 
donde este producto por sí mismo aporta más a la 
economía que sectores completos como es el caso de 
la construcción.

��	���
���	B/�9��;���;��
www.aguendadeinversiones.com

Twiter: @Edgar4712
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Rinden homenaje a la icónica actriz 

Inauguran mural de Liz Taylor 
en el centro de Puerto Vallarta
'� �	"��%
�����J�������+����������������>������	�/��	�������������/�������

rescate de espacios públicos de la ciudad

Como resultado de la alianza estratégica de los Pride

Buscan hermanar a Puerto Vallarta con Nueva York
'� �����������
���
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%
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York, quien adelantó que se buscará concretar esa relación en el mediano plazo

Con arte y verbena popular 

Celebran las 
tradicionales fiestas 
patronales de Ixtapa

* El alcalde interino y la presidenta del DIF 
estuvieron en la celebración en honor al 
Sagrado Corazón de Jesús

Redacción

��_̂ ��^�|\_�Z}\��Zw�_©�^Z����w_«w��_
Martínez Gil, y la presidenta del 
Sistema DIF Municipal, Eugenia 
López Ventura, acompañaron a 
la comunidad de la delegación 
de Ixtapa en el arranque de las 
fiestas patronales en honor al 
�^��^|w_�w�^��Z_|\_«\�¨��

En la plaza principal de esa 
demarcación se llevó a cabo 
la ceremonia inaugural en la 
que el presidente municipal 
expresó su satisfacción de poder 
acompañar a la comunidad de 
Ixtapa para celebrar un año 
más sus fiestas patronales, un 
programa que durante once 
noches presentará una variedad 
artística y ofrecerá la tradicional 
feria y verbena popular.

“Llevo más de 15 años 

viviendo aquí en el área de 
Ixtapa, así que es mi casa 
también y para mí es un 
honor estar con todos ustedes 
en estas actividades que son 
muy importantes. Cada año la 
pasamos bien, recordemos que 
se festeja al Sagrado Corazón 
|\_ «\�¨��_ ���\�^{w�_ �[\_ \�}^�_
fiestas nos sirvan para disfrutar 
y pasarla bien en familia y con 
nuestros amigos, disfrutemos 
en paz”.

También estuvieron 
presentes la delegada municipal 
Manuela Ramos López y la 
regidora Tania Selenne Maya 
Toscano, quienes en conjunto 
participaron en el corte de listón 
inaugural de estos festejos 
tradicionales que tienen como 
sede principal la Parroquia del 
�^��^|w_�w�^��Z_|\_«\�¨��

Redacción 

El alcalde interino de Puerto Vallarta, 
©�^Z����w_ «w��_ �^�}�Z\�_ ¯���_ �\_ �\[Z��_
con el Cónsul general de México en 
¹[\]^_ºw�	�_¦��_ «w��\_¬��^�_���\��_�[�\Z_
realizó una visita de cortesía al primer 
edil para iniciar una sinergia de trabajo 
con la que se busca potencializar la 
grandeza turística de este destino ante 
el mundo, además de concretar en el 
mediano plazo el hermanamiento entre 
ambas ciudades.

Acompañado por la presidenta 
del Sistema DIF Municipal, Eugenia 
López Ventura; el director de Turismo 
y Desarrollo Económico, Christian 
Preciado Cázares y la regidora Tania 
Selenne Maya Toscano, el munícipe 
agradeció la visita del funcionario y dijo 
que para Puerto Vallarta es un orgullo el 
poder establecer, a través del Consulado, 
una relación con una de las ciudades 
más importantes de la unión americana

�\_ �\����_ ^�_ �\��\Z}\_ \]\Z}w_ |\�_
Pride Vallarta, que resultó exitoso, y 
en el marco del cual se contó con la 

visita del director de operaciones de 
NYC Pride_|\_¹[\]^_ºw�	�_ «w�®[^_Ïww|�_
y el representante consular Miguel 
Heredia, quienes anunciaron una 
alianza estratégica de colaboración, y 
como resultado de la misma se logró la 
��\�\Z��^_|\_�[\�}w_�^��^�}^_\Z_\�_|\���\_
Pride de la ciudad estadounidense el 
próximo 30 de junio, que será una gran 
proyección de este destino de playa.

El Cónsul general de México en Nueva 
York, quien estuvo acompañado por su 
representante consular Miguel Heredia, 
indicó que ese era el motivo de su visita, 
�[\�_�\_}�^}^_|\_[Z^_|\_�^�_�\�}^�_Pride 
más importantes del mundo en el que 
participan más de 75 mil personas de 
la comunidad LGBT y atrae a más de 2.5 
millones de turistas, además de otras 
20 millones de personas que se estima 
lo verán por redes sociales, y en el que 
Puerto Vallarta representará a México 
como el único país invitado de todo 
Latinoamérica.

��_ ¦��_ «w��\_ ¬��^�_ \Z`^}���_ �[\_
esta estrategia ayudará aún más a 
potencializar el Pride de Puerto Vallarta 

e incluso sugirió que en lo sucesivo se 
institucionalice ya su presencia en el Pride 
de Nueva York. “Que esta sea la semilla 
para que esto siga creciendo y con el 
tiempo esto va a abonar; es una inversión, 
no es un gasto, y en el corto y mediano 
��^�w_�\_�\Â\�^�£_\Z_{£�_|\��^{ _̂�w��[\_
habrá más turismo”, aseguró.

El funcionario del gobierno 
mexicano fue más allá y adelantó que 
esto abrirá las puertas para buscar el 
hermanamiento entre Puerto Vallarta y 
Nueva York, en lo que el Consulado será 
un aliado para que en el mediano plazo 
esta relación se formalice, lo cual fue 
recibido con mucho entusiasmo por el 
alcalde vallartense.

En el marco de esta visita, el primer 
edil, a nombre del Ayuntamiento 
entregó algunos presentes al Cónsul 
mexicano y agradeció todo el apoyo que 
le brinda a este destino turístico con 
estas acciones.

Acompañaron al alcalde en esta 
]���}^�_ «w��_ ¯[^|^�[�\_ �w}w_ ©���¥�_ «\`\_
|\_¼���Z^_|\_�Z�^�\_|\_�������_^��_�w{w_
integrantes de su equipo de asesores.

Redacción 

En el marco de las actividades por el 
aniversario de Puerto Vallarta como 
municipio y ciudad, este miércoles 
fue inaugurado un mural artístico 
con una excelente representación 
de Elizabeth Taylor, uno de los 
personajes icónicos que contribuyó 
a que nuestro destino se diera a 
conocer al mundo, el cual se ubica 
junto al faro de la calle Matamoros, en 
la colonia Centro, y fue desarrollado 
por el colectivo multidisciplinario 
ROMPE.

El objetivo de esta obra de arte 
es promover e impulsar el arte 
local e internacional, así como la 
construcción del tejido social, celebra 
tanto el pasado como el presente, 
fusionando la historia de Puerto 
Vallarta con la realidad actual.

Sharo García, directora de ROMPE 
y autora del mural a Liz Taylor, 
detalló que se trata del cuarto 
mural del proyecto y ya se emitió la 
convocatoria para el quinto, además 
agradeció el apoyo que también 
aportan instituciones educativas, 
empresas y numerosos voluntarios. 
La actriz vivió de forma intermitente 
en Puerto Vallarta de 1963 a 1989, 
tiempo en el que dio donaciones al 
municipio.

Encabezó la ceremonia el alcalde 
�Z}\��Zw�_ ©�^Z����w_ «w��_ �^�}�Z\�_
¯���_�[�\Z_\Z_��\�\Z��^_|\_«w��\_¬��^� 
López, Cónsul general de México en 
Nueva York, expresó que la suma de 
esfuerzos para emprender el rescate 
de espacios históricos de la ciudad a 
través del arte constituye un motivo 
de gran orgullo, porque se trata 
|\_ ]^�w�\�_ �[\_ �\Â\�^Z_ �^_ �^��|^|_
humana de los vallartenses y ese es 

el principal atractivo que cada año 
atrapa a millones de visitantes. 

“Me siento tan orgulloso de ustedes 
como no tienen una idea, porque es 
tan bonito que hace unos minutos 
tuve la oportunidad de hablar con el 
Cónsul sobre la calidad humana de 
nuestros ciudadanos. De esta forma 
él puede llevarse en su corazón un 
pedacito de Puerto Vallarta, de lo 
que somos los vallartenses, de lo 
que tanto le presumía. Felicidades 
por este hermoso mural”, señaló el 
primer edil.

�_ �[_ ]\��_ \�_ ��Z�[�_ «w��\_ ¬��^�_
apunto que “Puerto Vallarta está 
incursionando muy fuerte en Nueva 
York, una ventana con la cual se 
promueven las tradiciones. Aquí 
presenciamos un mural con la 
mejor tradición mexicana de una 
��[�^_ ���Z��^�_ ¿Por qué a Liz Taylor 
y Richard Burton les gustaría tanto 
Vallarta? La respuesta es: por su 
gente, sus corazones, sus tradiciones, 
su oferta culinaria y ahora este mural 
queda para la posteridad”.

El director de Turismo y Desarrollo 
Económico, Christian Preciado 
Cázares, resaltó que en el proyecto 
de rescate de espacios públicos 
participan diversas dependencias del 
Ayuntamiento, en la rehabilitación, 
iluminación, pintura, etc. “Es muy 
importante porque de esta forma 
estamos rescatando la historia y las 
raíces de Puerto Vallarta”.

�_ �[_ ]\��_ «[^Z_ �^Z[\�_ ¯�{\�_
Encarnación, Cronista de la Ciudad, 
coincidió en que se trata de un 
gran proyecto para enriquecer el 
paisaje urbano y resaltar momentos 
históricos de nuestra ciudad. 
“Estas expresiones artísticas están 
sustentadas en la historia de Puerto 

Vallarta, que tiene tres etapas muy 
~�\Z_ |\�Z�|^��_ |\�|\_ �[_ `[Z|^���Z_
en 1851 hasta la Revolución Mexicana 
como una región riquísima en 
recursos naturales, de ahí hasta los 
sesentas como una región granero y 
de los sesentas a la fecha en su etapa 
turística”.

��_ ¬Z��_ «w��_ |\_ «\�¨�_ �^�^��w�_
Bernal, presidente del Consejo 
Ciudadano del Centro Histórico, 
reconoció el excelente trabajo que 
se hizo en el rescate de ese espacio 
urbano al pie de la calle Matamoros, 
entre Mina y Galeana, donde se 
\Z�[\Z}�^_ [Z^_ ~^���^_ |\_ \Z��^���Z_
(nombre correcto), que junto con la 
baliza que se encuentra en el Malecón 
usaban los marineros para entrar al 
puerto.

Entre los numerosos invitados se 
encontraban también la presidenta 
del Sistema DIF Municipal, Eugenia 
López Ventura; el Arq. Abel Villa, 
regidores y funcionarios municipales, 
dirigentes empresariales, entre otros.
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Avances significativos

Panteón Municipal podría dar 
servicio a la ciudadanía de 

Bahía de Banderas en un mes
* Se pretende que esta primera etapa de construcción 

����Q������>��
�
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semanas y un mes, misma ya contará con la 
capacidad de albergar 10 mil cuerpos

Para reforzar la seguridad pública

Modifica cabildo de Bahía de 
Banderas el presupuesto municipal

* Lía Casto Díaz de León solicitó también ampliaciones al Presupuesto de 
�!��	�	�����>��
�
�
�����R�9K�����R������	��������������	
�������	
�����	���
obra pública,

Distribuidos a través de sus tarjetas

El Banco del Bienestar 
debe informar sobre 

los programas sociales 
* “Este caso constituye un ejemplo más 

de la utilidad social del acceso a la 
información, pues queda demostrado que 
permite a la sociedad vigilar la labor de 
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Descartan Ley Seca 

Implementará Jalisco gran 
operativo para jornada electoral 
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esquema de seguridad

Meridiano/Bahía de Banderas

Luego de que la Comisión Transitoria 
para la Habilitación del Panteón 
Municipal de Bahía de Banderas 
rindiera su informe de avances en 
la pasada sesión del Cabildo del 
municipio, el director de Obras 
�¨~���^��_ ¦^]�|_ ¦£]^�w��_ �^}����_ \�_
hecho de que el proyecto cuenta ya 
�wZ_^]^Z�\�_{[�_���Z���^}�]w��

“Estamos trabajando en la 
primera etapa, iniciaremos con la 
capilla, las vialidades de acceso a la 
misma, instalación de sanitarios 
y construcción de la fosa común. 
Tenemos el proyecto desde el 2021 y 
con ese vamos a continuar”, apuntó 
el director de Obras Públicas.

David Dávalos agregó que en este 
momento la Tesorería Municipal 
está trabajando en la creación 
|\_ [Z^_ �^�}�|^_ \��\����^_ �^�^_ �^_
construcción del cementerio, y 
en cuanto a los permisos que ya 
se habían conseguido pero que 
vencieron, fueron solicitados y 
pagados nuevamente al gobierno del 
estado de Nayarit.

Se pretende que esta primera 
etapa de construcción del Panteón 
Municipal esté concluida entre tres 
semanas y un mes, misma ya contará 
con la capacidad de albergar 10 mil 
cuerpos, mientras que se plantea 
que una vez concluido este panteón 
tenga espacio para recibir 120 mil 
cuerpos.

Redacción

�w�_ ~\Z\���^��w�_ |\_ �w�_ ��w��^{^�_
sociales pueden entender el 
proceso de entrega de dinero; 
en caso de alguna irregularidad, 
pueden exigir el pago del programa 
que les corresponde, explicó la 
Comisionada Blanca Lilia Ibarra 
Cadena.

¢ Ò��}\_ �^�w_ �wZ�}�}[�\_ [Z_
ejemplo más de la utilidad social 
del acceso a la información, pues 
queda demostrado que permite a 
la sociedad vigilar la labor de sus 
^[}w��|^|\�½�_̂ ��{��

¢ ��_ Æ^Z�w_ |\�_ Æ�\Z\�}^�_ |\~\_
informar qué programas sociales 
son distribuidos a través de las 
tarjetas que expide y el documento 
�\�^�_�[\_^{�^� _̂�[\_�w�_~\Z\���w�_
de los programas son depositados 
en cuentas de esa institución, 
instruyó el Pleno del Instituto 
Nacional de Transparencia, Acceso 
a la Información y Protección de 
Datos Personales (INAI).

Una persona pidió al Banco 
del Bienestar información sobre el 
manejo de las Tarjetas de Bienestar, 
la temporalidad de entrega y la 
cantidad de tarjetas entregadas 
�w�_�wZ _̂�\w��£�� �̂_�w�_��w��^{^�_
sociales que son distribuidos a través 
de esas tarjetas y el documento legal 
�[\_̂ {�^�\_�[\_�w�_~\Z\���w�_|\_�w�_
programas son depositados en las 
cuentas de ese banco.

La institución gubernamental 
se dijo incompetente para dar la 
información, ya que se dedica a 
repartir el dinero como resultado de 
las instrucciones de las Secretarías 
que crean programas sociales. 
Señaló que la Secretaría de Bienestar 
administra los programas sociales 
“Pensión para el Bienestar de las 
Personas Adultas Mayores”, “Pensión 
para el Bienestar de las Personas con 
Discapacidad” y “Programa de Apoyo 
para el Bienestar de Niñas y Niños, 
Hijos de Madres Trabajadoras”.

La persona se inconformó con la 
respuesta y presentó un recurso de 

revisión ante el INAI. Al analizar el 
caso, la Ponencia de la Comisionada 
Blanca Lilia Ibarra Cadena corroboró 
que el dinero de los programas 
sociales no está a cargo de ese 
banco, sino de diversas Secretarías 
de Estado, dentro de las cuales 
destaca la Secretaría de Bienestar, 
que se encarga del padrón único de 
~\Z\���^��w�_|\_��w��^{^�_�w��^�\��

��_ ¬¹�¬_ w�|\Z�_ {w|���^�_ �^_
respuesta dada por el Banco del 
Bienestar y le ordenó que informe 
sólo sobre los programas sociales 
que son distribuidos por medio de 
las Tarjetas de Bienestar, así como 
el documento que ampara que 
�w�_ ~\Z\���w�_ |\_ �w�_ ��w��^{^�_
sean depositados en cuentas de los 
~\Z\���^��w�_|\_\�\_~^Z�w�

“Este caso constituye un ejemplo 
más de la utilidad social del acceso 
a la información, pues queda 
demostrado que permite a la sociedad 
vigilar la labor de sus autoridades, 
obtener información relevante para 
\]^�[^�_ � _̂ ^|{�Z��}�^���Z_ \���\Z}\_
de los recursos públicos y también 
impulsar ejercicios de rendición de 
cuentas”, dijo la Comisionada Ibarra 
Cadena al presentar el caso ante el 
Pleno.

Explicó que el derecho a saber 
}�\Z\_ [Z _̂ |w~�\_ �Z^��|^|_ Ò^�_
vincularse con el derecho al mínimo 
vital”, lo que permite conocer la 
aplicación de recursos públicos con 
el objetivo de proveer de lo mínimo 
indispensable para el adecuado 
desarrollo de las personas; también 
�w�_ ~\Z\���^��w�_ �[\|\Z_ \Z}\Z|\�_
el proceso de entrega o depósito de 
dinero, para que, en caso de alguna 
irregularidad, puedan exigir el pago 
del programa que les corresponde.

El Pleno del INAI aprobó por 
unanimidad el proyecto de la 
Comisionada.

Comisionada Ponente: Blanca 
Lilia Ibarra Cadena

Sujeto Obligado: Banco del 
Bienestar

Folio: 330002924000173
Expediente: RRA 6019/24

Meridiano/Bahía de Banderas

Durante la sexagésima reunión 
del Cabildo de Bahía de Banderas, 
sostenida este miércoles, la presidenta 
municipal, Lía Castro Díaz de León, 
presentó varias Iniciativas de acuerdo 
relacionadas con la ampliación y 
transferencia del presupuesto del 
\�\�����w_���^�_§¶§
�

La primera aprobación 
corresponde a los Ingresos Excedentes 
del Fondo de Aportaciones para el 
Fortalecimiento de los Municipios y 
de las Demarcaciones Territoriales del 
Distrito Federal del Ramo 33, esto con 
�^_�Z^��|^|_|\_\�\��\��\_|��\�}^{\Z}\_
con Seguridad Pública, en cuanto 
sueldos y salarios, equipamientos y 
[Z�`w�{\��¢

La siguiente solicitud de la 
alcaldesa consistió en la autorización 
para la aplicación en el Ejercicio 
Fiscal 2024, de Ingresos Excedentes 
y Remanentes provenientes de 
Participaciones Federales y de Ingresos 
Propios originados en el Ejercicio 
©���^�_ §¶§��_ �wZ_ \�_ �Z_ |\_ ^����^��w_
en obra pública y adquisición de 
vehículos.

Lía Casto Díaz de León solicitó 
también ampliaciones al Presupuesto 
de Egresos del Municipio de Bahía 
de Banderas, con el propósito de 
destinarlos a obra pública, así como 
también la presidenta solicitó la 
aplicación de recursos provenientes 
del Ramo XXXIII “Aportaciones 
Federales a Entidades Federativas 
y Municipios”, esto también para 

�wZ�}�[��_ w~�^_ \Z_ ~\Z\���w_ |\_ �w�_
habitantes de Bahía de Banderas.

Finalmente, en esta sesión de 
Cabildo el Instituto Municipal de 
Planeación de Bahía de Banderas 
(IMPLAN), a través su encargada, 
Arantxa Stefania Muro Castañeda, 
presentó los avances que al momento 
se tienen sobre la actualización del 
Programa Municipal de Desarrollo 
Urbano.

Redacción 

�wZ_ �^_ �Z^��|^|_ |\_ �^�^Z}��^�_ �[\_ �^_
ciudadanía en todo el territorio de 
«^����w_�[\|^_�^�}����^�_|\_{^Z\�^_��~�\_
y segura durante la jornada electoral 
del próximo domingo 2 de junio, el 
¯w~�\�Zw_ |\_ «^����w_ �{��\{\Z}^�£_ [Z_
operativo de seguridad entre los tres 
niveles de Gobierno que comenzará 
desde el sábado primero de junio, con 
vigilancia y patrullajes permanentes.

El Gobernador sostendrá en las 
siguientes horas reuniones con las 
candidatas y el candidato al Gobierno de 
«^����w_�^�^_\��[�®^�_|\_���{\�^_{^Zw_
y de forma directa la información sobre 
puntos o zonas de riesgo, que merezcan 
una atención especial y así procurar 
una jornada libre de violencia. 

Entre las medidas que se han 
tomado destaca la coordinación 
entre los tres niveles de gobierno, 
autoridades electorales y las diferentes 
dependencias del Ejecutivo Estatal, 
a través de las cuales se realizarán 
acciones tanto durante el día de la 
elección, como los días previos y 
subsecuentes a la misma.

Como parte de estas, las autoridades 
han mantenido diferentes mesas 
de trabajo de coordinación entre 
las dependencias involucradas, del 
gobierno federal, de los 125 municipios 
del estado, así como con las autoridades 
electorales tanto estatales como 
federales.

Las dependencias del gobierno del 
estado participantes son: la Secretaría 
General de Gobierno, la Coordinación 
Estratégica de Seguridad, la Secretaría de 
�\�[��|^|_|\_«^����w�_©���^��^_|\�_��}^|w�_
la Fiscalía Especializada en Materia de 
Delitos Electorales,  el Escudo Urbano 
C5, la Unidad Estatal de Protección Civil 
y Bomberos, la Secretaría de Educación, 
la Secretaría de Salúd, SAMU, además de  
la Subsecretaría del Interior.

Se destaca la implementación de un 
operativo en el que participarán más de 
7 mil 100 elementos de las corporaciones 
encargadas de seguridad y procuración 
de justicia en el Estado, quienes 
realizarán acciones permanentes a 
partir del sábado primero de junio, con 
\�_�Z_|\_�^�^Z}��^�_�^_�\�[��|^|_|[�^Z}\_
el desarrollo de la jornada electoral 
del próximo domingo 2 de junio, en 

colaboración con las comisarías de los 
125 municipios del estado, así como del 
personal operativo destacamentado 
por parte de las dependencias del 
¯w~�\�Zw_ ©\|\�^��_ �\^��{^Z|w_ ^��_
que se mantendrá una coordinación 
absoluta entre los tres niveles de 
Gobierno previo, durante y posterior 
al proceso electoral, con vigilancia y 
patrullajes permanentes.

�w�_ �^�}\_ |\_ �^_ Ê���Æ«�_ \�}^�£Z_
�^�}����^Z|w_ �¶¶_ w���^�\�_ |\_ �^�_ �_
comandancias regionales, quienes 
llevarán a cabo monitoreos y recorridos 
de prevención en zonas que puedan ser 
detectadas como vulnerables.

Cabe señalar, que la Secretaría de 
Salud habilitará 31 hospitales en todo el 
\�}^|w_|\_«^����w_�w�_�[^�\�_�wZ}^�£Z_�wZ_
guardias especializadas para la atención 
de cualquier emergencia que pueda 
presentarse durante el día 2 de junio.

Adicionalmente, la Secretaría 
|\_ �|[�^���Z_ «^����w_ �Z`w�{^_ �[\_
2 mil 415 escuelas de todo el estado 
serán habilitadas durante la jornada 
electoral de este domingo como centros 
de votación, por lo que personal de la 
dependencia permanecerá atento a 
cualquier situación que pueda ocurrir. 

Es importante recalcar que de 
acuerdo a lo señalado en la Ley General 
de Instituciones y Procedimientos 
Electorales, las 288 Notarías del estado 
|\_ «^����w_ �[\_ �\_ \Z�[\Z}�^Z_ ^�}�]^��_
permanecerán abiertas el día de la 
�w�Z^|^_ \�\�}w�^�_ �wZ_ �^_ �Z^��|^|_
de atender las solicitudes que les 
hagan las autoridades electorales, los 
funcionarios de casilla, los ciudadanos y 
los representantes de partidos políticos 
y de Candidatos Independientes, para 
|^�_̀ \_|\_®\�®w�_w_�\�}���^�_|w�[{\Z}w�_
concernientes al proceso electoral.

C5 listo 
Adicional a lo anterior se informa 

también que, en el Escudo Urbano C5 
se instalará un Centro de Mando dónde 
participarán 25 autoridades de los 
tres niveles de gobierno en materia de 
seguridad y electoral. Escudo Urbano 
��_ «^����w_ |���wZ|�£_ |\_ [Z^_ `[\��^_ |\_
tarea de 203 personas entre personal 
de Monitoreo, personal de Centros de 
Atención de Llamadas de Emergencia 
(CALLE) 9-1-1 y administrativo en el Área 
Metropolitana de Guadalajara y del 
interior del estado.   

�w{w_^�w�w_^_�^_\���\Z��^_�_�^��|\�_
�[\_�\�[�\�\_\�_|\�^��w��w_|\_�^_«w�Z^|^_
��\�}w�^�_|\�_§_|\_�[Z�w_\Z_«^����w�_���[|w_
Urbano C5 desarrolló una plataforma 
que permitirá visualizar en tiempo 
real los incidentes reportados por la 
ciudadanía a través de la Línea Única 
de Emergencia 9-1-1, canalizándolos de 
forma paralela a la dependencia que 
corresponda su atención. 

Finalmente, luego de 12 sesiones, ayer 
concluyeron los trabajos preparativos 
de la Mesa Interinstitucional que 
atiende los temas de seguridad del 
proceso electoral, cabe mencionar 
que desde el día de ayer permanece en 
sesión permanente hasta el cierre de la 
jornada.

Dicha mesa se instaló entre 
autoridades de seguridad de los tres 
niveles de gobierno y representantes 
de los órganos electorales en la 
entidad, y semanalmente revisaron 
temas diversos como la logística para 
la recolección, traslado, entrega y 
resguardo del material electoral; los 
esquemas de seguridad a desplegarse 
durante la jornada electoral; y las 
solicitudes de candidatas y candidatos 
que se apegaron al protocolo de 
protección establecido por el Gobierno 
Federal. 

En estas reuniones acudieron 
\�_ �w�^�_ ��\�[}�]w_ |\_ �^_ «[Z}^_ �w�^�_
del Instituto Nacional Electoral, la 
Presidenta del Instituto Electoral 
y de Participación Ciudadana, el 
Coordinador General Estratégica 
de Seguridad, el Fiscalía Estatal, el 
Secretario de Seguridad, el Comisario 
de la Policía Metropolitana, el Delegado 
de la Fiscalía General de la República, 
el Secretario técnico de la Secretaría 
de Seguridad y Protección Ciudadana, 
\�_ «\`\_|\_��}^���Z_|\�_�\Z}�w_¹^��wZ^�_
de Inteligencia, el Comandante de la XV 
Zona Militar, el Comandante de la XLI 
Zona Militar y  Comandante de la XII 
ÓwZ^_¹^]^��_\�_�ww�|�Z^|w�_\Z_«^����w_|\_
la Guardia Nacional.

��_ ¯w~�\�Zw_ |\_ «^����w_ �\`�\Z|^_ �[_
compromiso con la ciudadanía para 
brindar seguridad a todas y todos los 
votantes durante la jornada electoral 
del próximo 2 de junio; garantizando 
los derechos político-electorales de 
todas las personas y el respeto a las leyes 
y al marco jurídico electoral
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En la Casa de Día del DIF Vallarta 

Festeja grupo Atardecer de 
La Aurora su 17 aniversario

* La presidenta del Sistema DIF Vallarta, Eugenia López, refrendó su compromiso 
humanista con las personas adultas mayores

En lo que va de este 2024 en el municipio

Más de 5 mil servicios 
generales y contra 

incendios ha atendido PCyB
* En sesión de la comisión edilicia, se informó 

que debido a la fuerte sequía se han 
incrementado los incendios forestales y de 
pastizales

Operativo listo para el domingo 

Garantizada la seguridad en Vallarta durante la elección 
* Elementos de la Dirección de Seguridad Ciudadana mantendrán vigilancia desde 

antes de las 7 de la mañana y hasta que cierre la última casilla 

Redacción

En lo que va del presente año, 
de enero a mayo, la Dirección de 
Protección Civil y Bomberos (DPCyB), 
ha atendido alrededor de 5 mil 
200 servicios generales y contra 
incendios, siendo esto último donde 
se ha tenido un incremento de casos 
debido a la fuerte sequía que se ha 
presentado en todo el país.

Lo anterior dio a conocer el 
titular de la dependencia, Gerardo 
Alonzo Castillón Andrade, al 
presentar este jueves el reporte 
de actividades correspondiente al 
primer cuatrimestre del 2024, en el 
marco de la sesión ordinaria de la 
comisión edilicia de Protección Civil, 
Gestión de Riesgos y Bomberos, que 
preside el regidor Christian Eduardo 
Alonso Robles.

En su reporte, el funcionario 
mostró una comparativa de los 
servicios generales e incendios 
forestales y pastizales registrados 
en los últimos cuatro años, de 2018 a 
2024, en la que se puede apreciar que 
en los primeros cuatro meses de este 
año, se han atendido 19 incendios 
forestales y 89 quemas de pastizales, 
lo que determina ya un incremento 
comparado con años anteriores, por 
la fuerte sequía que está causando 
estragos en prácticamente todo el 
país.

Castillón Andrade precisó que 
este es uno de los servicios que tiene 
una mayor recurrencia en esta época 
del año, principalmente en la zona 
rural del municipio, como Ixtapa, 
La Desembocada, Los Llanitos, El 
Colorado, El Cantón, Las Palmas de 
Arriba, entre otras.

Indicó que en estos núcleos 
poblacionales aún prevalecen 
las prácticas relacionadas con la 
quema de vegetación muerta y 
muchas veces no se dan dentro del 
calendario de quemas controladas, 
lo que da pie a que se produzcan 
quemas furtivas sin aviso ni control, 
ni medidas de prevención contra la 
propagación a otros predios, lo cual 
termina generando un incendio 
forestal que puede llegar a grandes 

proporciones si no se logra contener 
de manera rápida. 

Manifestó que la subestación 
de PCyB de Ixtapa es la que más 
servicios de prevención y de 
emergencias atiende, por su 
cercanía con la zona rural, desde la 
|\�\�^���Z_ |\_ �^�_ «[Z}^��_ ®^�}^_ �^�_
Palmas, contando para ello con 15 
elementos de fuerza en tres turnos, 
un vehículo de respuesta rápida y 
otro de ataque ligero, además de un 
camión motobomba con capacidad 
de 3 mil litros de agua.

En este contexto, detalló que 
el índice de servicios generales y 
contra incendios en lo que va del 
año, es de 2 mil 082 servicios; 106 
de salvamento acuático y 2 mil 994 
prehospitalarios, con un total de 5 
mil 182 servicios atendidos en lo que 
va de este año, distribuidos a través 
de las diferentes áreas o bases.

La zona con mayor índice de 
emergencias es la delegación de 
El Pitillal, con mil 780 servicios 
atendidos; Zona Centro, mil 686; 
¬¥}^�^�_ ��� _ �^�_ «[Z}^��_ �µ§ _ �^�_
Palmas, 260; Zona Sur, 124 y Zona 
Zofemat, 133. La mayor atención 
que se brinda es la de enfermos a 
domicilio, apoyo con ambulancia 
en atención y traslados sin costo 
para las personas, así como el de 
accidentes vehiculares.

Por otra parte, el director 
de Protección Civil y Bomberos, 
informó que con el apoyo de la 
Dirección de Obras Públicas, ya se 
tiene un avance importante en el 
tema de limpieza y desazolve de ríos, 
arroyos y canales, como también de 
cunetas y bocas de tormenta, previo 
al temporal de lluvias. Estimó que en 
las próximas dos semanas se estarán 
concluyendo estos trabajos.

Redacción 

La totalidad de los elementos de 
Seguridad Ciudadana Municipal, tanto 
operativos como de Tránsito, estarán 
en el Operativo de las elecciones del 
domingo 02 de junio, desde antes de 
las 7 de la mañana, hasta que cierre la 
última de las casillas.

Así lo informó el Comisario 
Rigoberto Flores Parra, indicando 
que serán 169 locaciones donde 
estarán instaladas las 587 casillas 
para votaciones, donde estarán dos 
elementos por locación de vigilancia 
para cualquier eventualidad.

De la misma manera comentó 
que habrá cuatro casillas especiales, 
dos en la Macro Plaza, una en Soriana 
Flamingos y una en la explanada del 
asta bandera de la Unidad Deportiva 
Municipal Agustín Flores Contreras.

Habrá especial vigilancia en la sede 
del Consejo Electoral, ubicada en la calle 
Río Michigan #140 de Fluvial Vallarta, así 
como en la sede del Consejo Municipal 
Electoral, ubicado en la calle Revolución 
À��¶_\Z_�^_|\�\�^���Z_�^�_«[Z}^��_`�\Z}\_
a la Academia de Policía.

Así como en los operativos de 
]����^Z��^_ \Z_ �^�_ �\�}^�_ }�^|���wZ^�\��_
se pondrá especial atención en que los 
votantes asistan a la jornada electoral 
correctamente, esto es que no lo hagan 
^��w®w���^|w�_ w_ ~^�w_ �ZÂ[�w�_ |\_ ^��¨Z_
enervante, ni con objetos o armas, para 
lo cual estarán al pendiente de los 
reportes de los encargados de las casillas 
y en su defecto cualquier persona puede 
reportar al 9-1-1 cualquier anomalía y/o 
emergencia.

En caso de presentarse alguna 
��}[^���Z�_ �w�_ w���^�\�_ }�\Z\Z_ �^_
encomienda de no vulnerar los derechos 

humanos de las personas y se estará en 
coordinación con la Fiscalía Regional de 
«[�}���^_�^�^_\Z_�^�w_|\_�[\_�\_��\�\Z}\_
algún delito, poder tratarlo conforme lo 
marca la ley.

Se mantendrá comunicación con 
las instancias federales como lo son 
la XLI Zona Militar, la XII Zona Naval, el 
Coordinador de la Guardia Nacional y el 
destacamento de la Policía Estatal en la 
región, para cualquier eventualidad.

De la misma forma, en la reunión 
realizada con los mandos, se acordó 
establecer la vigilancia en el Malecón 
este viernes 31, debido a las actividades 
programadas con motivo del doble 
aniversario de la ciudad. Estará un 
grupo de jazz que se presentará por 
dos horas, con la Orquesta Escuela y 
también se contará con la presencia del 
Mariachi Vargas en concierto, así como 
�^_�[\{^_|\_`[\�w�_^�}����^�\��

Redacción 

Con alegría, el grupo de la 
tercera edad “Atardecer de 
La Aurora” celebró su 17 
aniversario en compañía 
de la presidenta del Sistema 
para el Desarrollo Integral 
de la Familia (DIF) de Puerto 
Vallarta, Lic. Eugenia López 
Ventura, quien refrendó su 
compromiso humanista con 
las personas adultas mayores.

Teniendo como sede las 
instalaciones de ´Casa de 
Día´, la presidenta expresó su 
cariño a quienes integran los 
grupos de la tercera edad, así 
como su apoyo permanente 
e incondicional a todas las 
personas adultas mayores 

que tengan la necesidad de 
recurrir al noble organismo. 
Subrayó que “el DIF está 
siempre a sus órdenes; 
siempre pueden contar con 
nosotros”. 

Asimismo, como tradición 
de aniversario, después de 
la pasarela con las reinas 
saliente y entrante, la 
licenciada López Ventura 
coronó a la reina entrante, 
María de los Ángeles Ramos 
Casillas, a quien le auguró un 
excelente año de reinado; en 
tanto que a la señora María 
Belén Alvarado por ser reina 
saliente, con un emotivo 
mensaje, le agradeció haber 
desempeñado con éxito su 
reinado.
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Es líder regional

Cumple 10 años Polo Sur Hielo
* La empresa produce 108 toneladas de hielo al día, un 450 por 

ciento de crecimiento en una década. Abastece la zona turística 
del sur de Nayarit

En SEAPAL Vallarta

Certificado de no adeudo, 
un trámite fácil y sencillo 
* Usuarios del organismo y predios que aun no cuentan con 

el servicio, pueden obtener este documento

Llama INE a renovar pasada la elección

Podrán votar 19 mil nayaritas 
con credenciales vencidas

* Por única ocasión, las credenciales de elector que vencieron en el 
año 2023, podrán utilizarse para el proceso electoral 2024

Olivia Orozco

Polo Sur Hielo, empresa de Grupo Álica, 
cumplió 10 años de llevar a la población 
de Nayarit el hielo de la mejor calidad. Sus 
inicios se remontan al 2014, en San Vicente, 
en el municipio de Bahía de Banderas, con 
una producción de 24 toneladas al día, pero 
el gran trabajo de sus colaboradores la 
han hecho ser la líder de la región, ya que 
en la actualidad esta empresa cuenta con 
una producción de 108 toneladas de hielo, 
450 por ciento más que cuando iniciaron, 
y abastece a la zona turística del sur de 
Nayarit.

“Son retos que  hemos enfrentado, cada año 
tiene el suyo, pasamos el tema de la pandemia, 
nos trajo una nueva forma de ver las cosas, una 
Z[\]^_`w�{^_|\_}�^~^�w�_�\�w_^�_�Z^�_Z[\�}�w_
objetivo siempre es satisfacer la necesidad de 
nuestros clientes y consumidores, entonces 
cada día, siempre estamos buscando la mejor 
forma de hacer las cosas, cómo mejoramos. 
Es un agradecimiento a toda la gente que 
trabaja día con día aquí, a los accionistas por 
�^_�wZ�^Z�^�_\Z_�[\_\�}w_]^�^_��\��\Z|w�_�[\_
nos autorizan nuevas inversiones”, declaró 
Francisco Murillo, gerente general de Polo Sur 
Hielo. 

Accionistas de Grupo Álica, entre ellos, 
Martha Echevarría y Silvia Echevarría, 

estuvieron presentes celebrando junto a las 
y los colaboradores, así como reconociendo 
la labor que han hecho por la empresa. 
Reconocieron especialmente a las mujeres 
colaboradoras de todo Grupo Álica, que 
fortalecen a cada una de las empresas en las 
que están presentes.

“Bueno pues a festejar con todo el 
recurso humano de esta linda empresa, muy 
contentas y trayendo un saludo por parte del 
presidente del consejo de grupo Álica, Antonio 
Echevarría Domínguez, mi papá, un afectuoso 
saludo, una felicitación para ellos porque 
bueno además de festejar lo diez años pues es 
una empresa muy noble donde también han 
w~}\Z�|w_|w�_�\�}���^��wZ\�_{[�_�{�w�}^Z}\�_
ISO 9001 y también Great Place to Work y cómo 
se los mencioné a los colaboradores, pues son 
la parte, más importante y pues que siempre  
como accionistas estamos muy agradecidos 
con ellos”, expresó Martha Echevarría.

Finalizada la ceremonia de 
agradecimiento por estos diez años de arduo 
trabajo y perseverancia, las y los accionistas 
de Grupo Empresarial Álica hicieron un 
recorrido por las instalaciones de la planta de 
hielo ubicada en Bahía de Banderas, en el cual 
pudieron conocer el proceso para elaborar 
hielo y los  procesos de calidad e inocuidad 
que siguen para garantizar que este sea un 
producto de excelencia.

Fernando y Misael Ulloa 

La vocal del Registro Federal de Electores en 
Nayarit, María Dolores Cerón Maza, ante diversos 
{\|�w�_ |\_ �w{[Z��^���Z_ �wZ��{�_ �[\_ �w�_
ciudadanos que tienen en su poder credenciales 
de elector que vencieron durante el año 2023, sí 
podrán emitir su voto el domingo 2 de junio. 

Aseguró que en Nayarit son alrededor de 19 
mil ciudadanas y ciudadanos los que tienen en 
su poder credenciales de elector que perdieron 
vigencia en el presente año: “Pero reitero; sí 
podrán acudir a votar el domingo 2 de junio 

porque no pierden vigencia”. 
La vocal del Registro Federal de Electores en 

Nayarit recordó que después de las elecciones, 
las credenciales que vencieron en este año no 
podrán ser  utilizadas

Por tal motivo, hace un llamado a 
los ciudadanos  que tienen en su poder 
credenciales de elector con vigencia 2023  
para que acudan a renovarlas, pues dijo 
que las credenciales que otorga el Instituto 
Estatal Electoral son oficiales ante cualquier 
autoridad estatal, federal o municipal y ante 
instituciones privadas.  

Redacción 

Uno de los trámites catastrales disponibles 
\Z_ ������_ �^��^�}^�_ \�_ \�_ �\�}���^|w_ |\_ Zw_
adeudo, en el cual el organismo expide un 
|w�[{\Z}w_w���^�_�[\_]^��|^_�[\_\�_[�[^��w_
se encuentra al corriente en el pago de sus 
servicios.

Así lo dio a conocer la subdirectora de 
�^����^���Z_ �_ �^}^�}�w�_ �^���^_ �^�}�Z\�_
��[��^��_ �[��Z_ |\}^���_ �[\_ \Z_ �^�_ w���Z^�_
de Atención a Usuarios de Ixtapa Centro, 
El Pitillal Centro y colonia 
Lázaro Cárdenas, pueden iniciar 
este sencillo trámite, en tanto 
la entrega del documento se 
realizará únicamente en esa última 
instalación.

Informó que los requisitos 
para su obtención, son presentar 
el recibo de agua más reciente 
��^�^|w��_ �w��^_ |\_ �|\Z}���^���Z_
del titular de la cuenta (INE, 
pasaporte o licencia de conducir); 
en el caso que no pueda asistir el 
titular, presentar una carta poder, 
^��_�w{w_�|\Z}���^���Z�

Para los predios que aún no 
cuentan con el servicio y que 
deseen obtener esta constancia, es 

necesario presentar una copia del documento 
de propiedad, comprobante del número 
w���^��_ ��w�[��_ |\_ �|\Z}���^���Z_ |\�_ ��\|�w�_
�|\Z}���^���Z_w���^�_�_�w��^_|\�_}�}[�^� _\Z_\�_
caso que este no pueda asistir, presentar una 
�^�}^_�w|\��_^��_�w{w_�|\Z}���^���Z�

La constancia de no adeudo en SEAPAL 
Vallarta tiene un costo de 174 pesos, para 
más detalles, se puede llamar al número 
telefónico 322 69191 extensión 1261, 1262 y 
1272 en un horario de 8:00 a.m. a 3:30 p.m., de 
lunes a viernes.


